

# Capacitador Sermones CGI

*Agosto 2025 (Sermones para Septiembre)*

<b>Sermón del 7 de septiembre de 2025</b>	<b>02</b>
<b>Sermón del 14 de septiembre de 2025</b>	<b>08</b>
<b>Sermón del 21 de septiembre de 2025</b>	<b>13</b>
<b>Sermón del 28 de septiembre de 2025</b>	<b>19</b>
<b>Introducciones para la ofrenda y la Comunión</b>	<b>24</b>

## INICIO

# Sermón del 7 de septiembre de 2025 - Propio 18

Reflexiona sobre la importancia de la reconciliación en nuestras relaciones. El apóstol Pablo ejemplifica esto al buscar que Filemón y Onésimo restablezcan su vínculo, incluso arriesgando su propia seguridad y estatus social. La frase "refresca mi corazón en Cristo" resume su deseo de sanación y restauración, que no solo beneficia a las personas involucradas, sino que también agrada a Dios. Pablo nos muestra que la reconciliación requiere humildad, amor y valentía, y que a menudo es un proceso difícil y doloroso, pero necesario.

La verdadera reconciliación refresca corazones, incluyendo el de Dios. Como amigos, estamos llamados a seguir este ejemplo, a enfrentar las dificultades con coraje y a no evitar el dolor, porque así honramos a Dios y fomentamos la sanidad en nuestras relaciones.

### Escrituras para el Sermón

[Salmo 139:1-6](#) , [13-18](#) · [Jeremías 18:1-11](#) · [Filemón 1-21](#) · [Lucas 14:25-33](#)

Este es el decimotercer domingo después de Pentecostés, y nuestro tema esta semana es: **el cambio es posible con Cristo**. Al leer las lecturas asignadas esta semana, notaremos que el cambio es parte de la vida humana. El Salmo 139 habla sobre la creatividad de Dios, así como la nuestra.

Observa el uso de verbos creativos, como "tejer" o "tejer", y piensa en el cambio que se produce a partir del trabajo creativo, tanto en el creador como en quienes presencian el resultado. El profeta Jeremías anima a su pueblo a considerar cómo la humanidad participa en su formación, en lugar de simplemente existir como terrones de barro sin vida. Jeremías desafía a los lectores a no dar por sentada nuestra relación y participación en la realización del sueño de Dios, sino a reemplazar nuestra falta de cooperación con una respuesta sincera y una obediencia fiel.

El Evangelio de Lucas 14 refleja el desafío de Jeremías 18 cuando Jesús les dice a las multitudes que ser su discípulo no es fácil. La hipérbole de Jesús no nos anima a odiar a nuestros padres ni a vender todo lo que tenemos. Más bien, se nos insta a examinar nuestro compromiso de servir en nombre de Dios: ¿qué límites hemos impuesto inconscientemente que nos impiden ser verdaderamente discípulos? Nuestro sermón en [Filemón 1-21](#) nos anima a centrarnos en la generosidad y el amor sacrificial, incluso cuando esto no tenga sentido para nuestra sociedad o cultura. Cuando mantenemos una actitud de amor generoso, la reconciliación entre diversos grupos de personas es posible.

## **Nuestra vocación: la generosidad y el sacrificio del amor**

**[Filemón 1-21 NVI](#)**

Hay un video de YouTube de una cadena de televisión danesa llamado "All That We Share" (Todo lo que compartimos). En este video de tres minutos, se habla de cómo los seres humanos tienden a categorizar a las personas y a encasillarlas. El video comienza con personas separadas en grupos (por ejemplo, pandilleros, enfermeras, aficionados al fitness, etc.). Las personas están literalmente de pie dentro de casillas dibujadas en el suelo. Luego, el presentador hace preguntas como:

- ¿A quién le han llamado el payaso de la clase?
- ¿Quiénes aquí son padrastros?
- ¿Quién cree en la vida después de la muerte?
- ¿A quién le encanta bailar?

Poco a poco, estos diversos grupos comienzan a mezclarse, y a medida que las preguntas continúan, el grupo se vuelve más diverso, más heterogéneo, incluyendo miembros de todas las cajas originales. La idea del video es que tenemos en común más de lo que creemos, y para comprender esta similitud, debemos conocer a los demás de cerca.

La ex primera dama Michelle Obama dijo algo similar en una entrevista. Comentó que cuando ella y el presidente Obama viajaron y conocieron a la gente de verdad, descubrieron que la mayoría eran amables y decentes. "Estuvieran de acuerdo o no con nosotros, cuando uno estaba frente a ellos, en su comunidad, la gente era amable, cortés y generosa", dijo. "Reflejaban los valores con los que crecí... El problema es que no nos conocemos, no nos dejamos conocer. *Es difícil odiar de cerca*".



De eso se trata el mensaje de hoy. Proviene de un pequeño libro de la Biblia llamado Filemón. En tan solo un capítulo, se nos anima a vernos los unos a los otros de manera diferente. Se nos muestra un amor que se abre paso, una generosidad que va más allá y una valentía que deja atrás las etiquetas que nos dividen. **¿No quieres no ser juzgado por tu peor error, tener una segunda oportunidad, ser tratado con dignidad, reencontrarte con alguien a quien lastimaste o que te lastimó?** ¿No son estas cosas las que todos anhelamos?

Vamos a leerlo juntos.

**1 Pablo, prisionero de Cristo Jesús, y el hermano Timoteo,**

a ti, querido Filemón, compañero de trabajo, **2** a la hermana Apia, a Arquipo nuestro compañero de lucha y a la iglesia que se reúne en tu casa:

**3** Que Dios nuestro Padre y el Señor Jesucristo les concedan gracia y paz.

**4** Siempre doy gracias a mi Dios al recordarte en mis oraciones, **5** porque tengo noticias de tu amor por el Señor Jesús y de tu fidelidad hacia todos los creyentes. **6** Pido a Dios que el compañerismo que brota de tu fe sea eficaz para la causa de Cristo mediante el reconocimiento de todo lo bueno que compartimos. **7** Hermano, tu amor me ha alegrado y animado mucho porque has reconfortado el corazón de los creyentes.

### Intercesión de Pablo por Onésimo

**8** Por eso, aunque en Cristo tengo la franqueza suficiente para ordenarte lo que debes hacer, **9** prefiero rogártelo en nombre del amor. Yo, Pablo, ya anciano y ahora, además, prisionero de Cristo Jesús, **10** te suplico por mi hijo Onésimo, <sup>[a]</sup> quien llegó a ser hijo mío mientras yo estaba preso. **11** En otro tiempo te era inútil, pero ahora nos es útil tanto a ti como a mí.

**12** Te lo envío de vuelta y con él va mi propio corazón. **13** Yo hubiera querido retenerlo para que me sirviera en tu lugar mientras estoy preso por causa del evangelio. **14** Sin embargo, no he querido hacer nada sin tu consentimiento, para que tu favor no sea por obligación, sino espontáneo. **15** Tal vez por eso Onésimo se alejó de ti por algún tiempo, para que ahora lo recibas para siempre, **16** ya no como a esclavo, sino como algo mejor: como a un hermano querido, muy especial para mí, pero mucho más para ti, como persona y como hermano en el Señor.

**17** De modo que, si me tienes por compañero, recíbelo como a mí mismo. **18** Si te ha perjudicado o te debe algo, cárgalo a mi cuenta. **19** Yo, Pablo, lo escribo de mi puño y letra: te lo pagaré; por no decirte que tú mismo me debes lo que eres. **20** Sí, hermano, ¡que reciba yo de ti algún beneficio en el Señor! Reconforta mi corazón en Cristo. **21** Te escribo confiado en tu obediencia, seguro de que harás aún más de lo que te pido.

**22** Además de eso, prepárame alojamiento porque espero que Dios les conceda el tenerme otra vez con ustedes en respuesta a sus oraciones.

**23** Te mandan saludos Epafras, mi compañero de cárcel en Cristo Jesús, **24** y también Marcos, Aristarco, Demas y Lucas, mis compañeros de trabajo.

**25** Que la gracia del Señor Jesucristo sea con su espíritu.

La historia de fondo: una carta breve y conmovedora

Filemón era líder de una iglesia en casa; es como alguien que organiza una comunidad espiritual en su sala. Onésimo era un esclavo, propiedad de Filemón; alguien que pudo haber robado objetos de la casa y luego huido. Algunos creen que Filemón envió intencionalmente a Onésimo a Pablo para que lo ayudara. Pero esto es lo que sí sabemos: Onésimo conoció a Pablo, se convirtió en seguidor de Jesús y cambió. Pablo ahora le escribe a Filemón, pidiéndole que le dé la bienvenida a Onésimo, no como esclavo, sino como hermano.

El nombre Onésimo puede significar «útil». Pablo lo usa para contrastar el comportamiento previo del esclavo, que quizá no fue útil (v. 11), con su utilidad como colaborador del evangelio, así como su servicio a Pablo durante su encarcelamiento. La ironía de Pablo también compara su propia condición de prisionero de Jesucristo con la libertad y el perdón

que aboga por Onésimo. Pablo llega incluso a asumir la responsabilidad por cualquier daño o perjuicio que Onésimo pudiera haber causado a Filemón (v. 18).

### **Por qué sigue siendo importante**

Quizás te preguntes, ¿por qué esta carta sobrevivió 2000 años? Probablemente porque Filemón respondió con gracia, y porque esta historia apunta a una historia mucho más grande. La reconciliación entre Onésimo y Filemón refleja la buena noticia central del mensaje cristiano: perdón, igualdad y una relación restaurada.

En la época de Pablo, cerca del 40% de la gente estaba esclavizada. La esclavitud podía afectar a casi cualquiera. No era poca cosa para Pablo hacer esta petición: Filemón tenía derecho a condenar a muerte a Onésimo por huir, si es que realmente era un esclavo fugitivo. Pablo escribe para decir, en efecto: « No. Onésimo no es solo una propiedad. Es mi propio corazón. Trátenlo como me tratarían a mí » . Fue arriesgado para Pablo adoptar esta postura. Esto era amoroso, generoso y peligroso.

La carta estaba dirigida a un solo hombre, Filemón, pero debía ser leída ante toda la iglesia en esa casa. No era solo un mensaje personal, sino una lección para toda la comunidad. El mensaje parece ser: no podemos seguir a Jesús y tratar a los demás como si no importaran; nos pertenecemos los unos a los otros. Somos familia.

Hoy, cuando leemos que un seguidor adinerado de Jesús poseía esclavos, nos consternamos profundamente. Trágicamente, en ocasiones, la iglesia en general ha malversado y tergiversado las Escrituras para apoyar la esclavitud. Pablo reconoce que la esclavitud era una costumbre aceptada, pero eso no significa que la avale ni que crea que sea correcta.

Pablo no intenta acabar con la esclavitud de frente, ni podría hacerlo. Pero sí hace algo disruptivo o subversivo. Intenta "derrocar" la esclavitud en la relación entre Filemón y Onésimo. Por subversivo, nos referimos a que estaba alterando o cambiando la forma tradicional o intentando impedir que algo continuara como siempre o como se esperaba. Era subversivo y arriesgado sugerir que una persona esclavizada fuera tratada como un hermano. Era subversivo condenar la idea de que algunas personas importan más que otras.

La carta desafía una costumbre aceptada y común, y la sitúa en el contexto de una relación personal. Era como si Pablo dijera: «La esclavitud puede parecerles normal, pero les digo que Onésimo es parte de nuestra familia».

La Iglesia Cristiana siempre estuvo concebida como una familia global, que encarna la visión de Dios para la vida humana y su desarrollo. Los seguidores de Jesús, la Iglesia, deben ser una manifestación visible de la nueva creación que Dios está realizando, una realidad que comenzó cuando Dios resucitó a Jesús de entre los muertos. Este es nuestro verdadero llamado: ser un pueblo unido a Dios y unidos entre sí. Aceptar la diversidad y rechazar toda forma de prejuicio y opresión debería ser tan natural para los cristianos como leer la Biblia. No es solo una regla adicional a seguir; es parte esencial de quienes son los seguidores de Jesús.

Consideremos tres grandes conclusiones que encontramos en la carta de Pablo a Filemón:

### **1. Cada vida tiene valor**

Pablo llama a Onésimo su "hijo" y su "propio corazón". Dice: "Esta persona me importa mucho, y debería importarte a ti". De la misma manera, se nos reta a ver la humanidad en cada persona, sin importar su raza, género, estatus o procedencia. Cada persona tiene un valor infinito para Dios.

Michelle Obama tenía razón: es difícil odiar de cerca. Cuando escuchamos con atención, encontramos esperanzas, sueños, dolor y belleza compartidos. Esto aplica a las personas indocumentadas. Es aplicable a las personas trans. Es aplicable a los pobres, a los presos, a los extranjeros. Ante Dios, no hay "nosotros" ni "ellos". Solo existe "nosotros".

### **2. La igualdad significa renunciar a los privilegios**

Pablo le pide con valentía a Filemón que haga lo correcto: no solo aceptar de nuevo a Onésimo, sino acogerlo como familia. Pablo sugiere que la restitución de Onésimo a Filemón podría convertirlo en «más que un esclavo, en un hermano amado» (v. 16). Ese tipo de transformación o cambio requiere algo costoso: dejar atrás el estatus, el orgullo o las normas sociales. El amor verdadero redefine las relaciones. Pablo reta a Filemón a renunciar a su privilegio.

Lo que leemos sobre la vida de Jesús muestra su resistencia a la injusticia. Jesús fue amable y acogedor con quienes eran menospreciados, en especial con las mujeres, los niños, los enfermos y los extranjeros ( [Levítico 19:34](#) ). No estamos destinados a aferrarnos al poder y los privilegios. Estamos destinados a cederlos.

### **3. La reconciliación requiere sacrificio**

Pablo no solo pide bondad; se ofrece a cubrir cualquier deuda de Onésimo. Eso es lo que hace el amor. No solo espera la sanación, sino que la paga.

Esto es lo que hizo Jesús. Se entregó por completo a los demás. Y estamos invitados a hacer lo mismo, no solo con palabras, sino con hechos. Jesús dio su vida por los demás. Cuando perdonamos a alguien que nos ha herido, cuando cambiamos de opinión sobre alguien, cuando se restaura una relación, dejamos atrás nuestro deseo de venganza, nuestras opiniones, nuestra necesidad de tener la razón y nuestro orgullo.

*Christian A. Eberhart* , profesor de Estudios Religiosos de la Universidad de Houston , nos recuerda que también podemos renunciar a nuestro poder por otro.

La humildad, amabilidad y amor de Pablo, manifestada en su carta a Filemón, también debería recordarnos que debemos comportarnos de la misma manera en nuestras propias relaciones.

Si bien la esclavitud ya no es una realidad social y económica común hoy en día, todos pertenecemos a múltiples redes sociales en las que no todos los participantes comparten el mismo estatus. Específicamente, cuando ocupamos puestos de poder y autoridad, es nuestra decisión transformar dichas relaciones optando por una súplica amable en lugar de una orden severa.

## Entonces ¿cuál es la misión?

La fe cristiana se trata de ser parte de la misión y del plan de Dios para hacer nuevas las cosas, aquí y ahora.

Estamos llamados a:

- Derribar muros divisorios.
- Levantarnos contra el racismo.
- Tratar a los extraños como familia.
- Renunciar a la comodidad por amor.

La carta de Pablo a Filemón es una ventana a una gran misión: vivir vidas generosas, sacrificadas y reconciliadoras, como Jesús. El evangelio cambia no solo nuestra mente, sino también nuestra forma de relacionarnos.

## Una invitación

Si estás aquí hoy y te preguntas qué tiene esto que ver contigo (quizás no estás seguro acerca de la fe, de la iglesia o de dónde encajas), esta es tu invitación.

Eres visto. Eres valorado. Eres querido. Y esta es también tu misión.

No necesitas tenerlo todo resuelto. Solo necesitas acercarte un paso más —a Dios, a los demás, a un mundo pleno— porque en Cristo no hay "ellos". Solo estamos *nosotros*.

Llamado a la acción: Esta semana, piensa en qué persona o grupo de personas podrías sentirte desafiado a ver de manera diferente desde la perspectiva del amor y nuestra pertenencia a Cristo. Ofrece oraciones por su bienestar y desarrollo, así como por tu creciente aceptación y amor.

## Referencias:

Wright, NT *Colosenses y Filemón: Introducción y comentario*. IVP Academic, 2008.

<https://www.youtube.com/watch?v=jD8tjhVO1Tc&t=79s>

<https://www.youtube.com/watch?v=h13f8SAZb44>

<https://ntwrightpage.com/2020/06/14/socavando-el-racismo-texto-completo/>

<https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-23-3/comentario-sobre-filemon-11-21-3>

<https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-23-3/comentario-sobre-filemon-11-21-3>

<https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-23-3/comentario-sobre-filemon-11-21-2>

**INICIO**

## INICIO

# Sermón del 14 de septiembre de 2025 - Propio 19

Las palabras de ánimo y enseñanza que recibimos en momentos clave de nuestra vida espiritual tienen una poderosa influencia. Pensemos en las cartas de 1 y 2 Timoteo, escritas por el apóstol Pablo a su joven discípulo. En ellas, encontramos un mensaje que trasciende el tiempo: un llamado a la fidelidad, al coraje y a la perseverancia en la fe.

Pablo no sólo da instrucciones, sino que también comparte su confianza en que, con la ayuda del Espíritu Santo, podemos mantenernos firmes en la verdad, incluso ante dificultades, oposición o enseñanzas falsas. Nos recuerda que la fuerza que necesitamos no proviene de nosotros mismos, sino del poder de Dios, quien nos fortalece y nos guía.

Como seguidores de Cristo, también estamos llamados a continuar esa misión, a liderar con humildad, a enseñar con sabiduría y a sufrir con valentía por la causa del Evangelio. No estamos solos en esta carrera; formamos parte de una herencia de fe, sostenidos por la gracia y guiados por ejemplos de quienes nos precedieron.

Que estas palabras nos inspiren a mantener viva esa llama en nuestro corazón, a correr con perseverancia, y a confiar en que nuestro Dios fiel camina a nuestro lado en cada paso. La llamada a la fidelidad no es solo para aquellos en el pasado, sino para cada uno de nosotros hoy. Sigamos adelante con valentía, sabiendo que la victoria final ya está garantizada en Cristo.

## Escrituras para el Sermón

[Salmo 14:1-7](#) · [Jeremías 4:11-12](#) , [22-28](#) · [1 Timoteo 1:12-17](#) · [Lucas 15:1-10](#)

Las lecturas de esta semana nos inspiran humildad, pues nos desafían a mirar con claridad nuestra ignorancia y necesidad. Nuestro tema, **Jesús acoge y salva a los pecadores**, nos recuerda oportunamente que, afortunadamente, nuestra salvación no depende de nosotros, y que el arrepentimiento es continuo, no algo que se hace solo una vez.

El Salmo 14 habla de los necios que oprimen a otros, "devorando a mi pueblo como si fuera pan" (v. 4), y el salmista se hace eco de nuestras oraciones pidiendo a Dios que libere a los más vulnerables de la opresión y la aflicción. Jeremías 4 también presenta una visión sombría de un pueblo que "es hábil para hacer el mal, pero no sabe hacer el bien" (v. 22), junto con una súplica para que el pueblo de Dios trabaje para promover el florecimiento de todas las personas y de la tierra. El Evangelio de Lucas 15 nos anima. Las ovejas o monedas perdidas

que, tras vagar o extraviarse, pueden contar con ser encontradas por Aquel que se regocija por ellas. Para que quede claro, esto nos incluye a todos, en todo momento.

El texto de nuestro sermón, que se encuentra en [1 Timoteo 1:12-17](#) , nos anima aún más: el lugar donde comenzamos nuestra búsqueda de Dios no es donde terminaremos, gracias a la devoción de nuestro Dios trino.

## Misericordia imparabile

### [1 Timoteo 1:12-17 NVI](#)

En su libro *Los siete hábitos de la gente altamente efectiva*, Stephen Covey cuenta la siguiente historia sobre un incidente en el metro de Nueva York:

Viajaba en el metro un domingo por la mañana en Nueva York. La gente estaba sentada tranquilamente, leyendo el periódico o descansando con los ojos cerrados. Era una escena tranquila. Entonces, un hombre y sus hijos entraron en el vagón. El hombre se sentó a mi lado y cerró los ojos, aparentemente ajeno a sus hijos, que gritaban, tiraban cosas e incluso agarraban los papeles de la gente. No podía creer que pudiera ser tan insensible. Finalmente, con lo que me pareció una paciencia inusual, volví y dije: «Señor, sus hijos están molestando a la gente. Me pregunto si no podría controlarlos un poco más».

El hombre levantó la mirada como si viera la situación por primera vez. «Ah, tienes razón», dijo en voz baja. «Supongo que debería hacer algo al respecto. Acabamos de venir del hospital donde falleció su madre hace una hora. No sé qué pensar, y supongo que ellos tampoco saben cómo manejarlo».

De repente, vi las cosas de otra manera. Y como veía de otra manera, sentía de otra manera. Me comportaba de otra manera. Mi irritación desapareció. No tenía que preocuparme por controlar mi actitud ni mi comportamiento. Mi corazón se llenó de compasión... Todo cambió en un instante.

(Predicador, no se recomienda leer la historia anterior. En su lugar, explícala con tus propias palabras, con un tono coloquial.)



La historia de Covey nos ayuda a reflexionar sobre la complejidad del ser humano. Las personas estamos sujetas a circunstancias emocionales invisibles y, lamentablemente, no solemos concedernos unos a otros el beneficio de la duda. No consideramos las múltiples

razones de los comportamientos inesperados y, a menudo, no damos espacio para que otros cambien y sean transformados a lo largo de la vida.

El texto de nuestro sermón nos muestra que Dios, por otro lado, siempre está dispuesto a brindar misericordia, amor y aceptación, sin importar nuestro punto de partida. Leamos [1 Timoteo 1:12-17 NVI](#).

**12** Doy gracias al que me fortalece, Cristo Jesús nuestro Señor, pues me consideró digno de confianza al ponerme a su servicio. **13** Anteriormente, yo era un blasfemo, un perseguidor y un insolente; pero Dios tuvo misericordia de mí porque yo era un incrédulo y actuaba con ignorancia. **14** Ciertamente la gracia de nuestro Señor se derramó sobre mí con abundancia, junto con la fe y el amor que hay en Cristo Jesús.

**15** Este mensaje es digno de crédito y merece ser aceptado por todos: que Cristo Jesús vino al mundo a salvar a los pecadores, de los cuales yo soy el primero. **16** Pero precisamente por eso Dios fue misericordioso conmigo, a fin de que en mí, el peor de los pecadores, pudiera Cristo Jesús mostrar su paciencia infinita. Así llego a servir de ejemplo para los que, creyendo en él, recibirán la vida eterna. **17** Por tanto, al Rey eterno, inmortal, invisible, al único Dios, sea honor y gloria por los siglos de los siglos. Amén.

## Contexto de 1 Timoteo

1 y 2 Timoteo y Tito se conocen como las «cartas o epístolas pastorales». Ofrecen consejos para las iglesias locales y los diversos problemas que enfrentan durante ese período. Algunos eruditos cuestionan si Pablo escribió estas cartas, ya que su estilo y contenido difieren de las cartas típicas escritas por Pablo a las iglesias. Pero, independientemente de si Pablo las escribió o alguien más, nos ofrecen una perspectiva del evangelio.

Nuestro pasaje del sermón de hoy contiene un testimonio que le recuerda a Timoteo y al resto de nosotros la misericordia imparables de Dios y su profundo deseo por nuestra transformación.

Consideremos los siguientes temas: la transformación no requiere un buen punto de partida y la misericordia del Dios trino expresa el amor divino.

## La transformación no requiere un buen punto de partida

El autor de 1 Timoteo quiere que los lectores sepan que no es necesario ser una buena persona para ser transformado por Dios y servir a los demás. El pasaje está redactado así en la Biblia *The Message*:

Estoy muy agradecido con Cristo Jesús por capacitarme para esta obra. Se arriesgó al confiarme este ministerio. Las únicas credenciales que aporté fueron violencia, [persecución de inocentes] y arrogancia. Pero me trataron con misericordia porque no sabía lo que hacía, ¡no sabía contra quién lo hacía! La gracia, mezclada con fe y amor, se derramó sobre mí y dentro de mí. Y todo por Jesús. [1 Timoteo 1:12-14](#) (El Mensaje, adaptación libre)

Quizás no sepamos con certeza quién es el autor, pero es una persona en quien Dios confía este ministerio. Parece que el autor está en condiciones de escribir una carta instructiva a Timoteo. Comparte lo que se asemeja mucho a un testimonio o una experiencia de conversión: pasar de ser un hombre violento a un siervo del evangelio.

Todos necesitamos la gracia de Dios ( [Romanos 3:21-26](#) ), sin importar en qué etapa de nuestra vida nos encontremos. Y cuando experimentamos la presencia amorosa de Dios, es más probable que seamos un ejemplo de su gracia para los demás.

## **La misericordia del Dios trino expresa el amor divino**

El resultado de recibir esta misericordia y gracia es que se derrama sobre los demás en forma de servicio, así como de adoración y alabanza a Dios. El autor de 1 Timoteo cita su propia experiencia y explica que es aplicable a todos. Leámoslo de nuevo en la traducción de The Message.

Aquí tienes una palabra que puedes tomar en serio y confiar en ella: que Cristo Jesús vino al mundo para salvar a los pecadores, de los cuales yo soy el primero.<sup>16</sup> Pero por eso mismo fui recibido a misericordia, para que Cristo Jesús demostrara en mí, el primero de los pecadores, toda su paciencia, para ejemplo de los que habrían de creer en él para la vida eterna. <sup>17</sup> Por tanto, al Rey eterno, inmortal, invisible, al único y Dios, sea honor y gloria por los siglos de los siglos. ¡Amén! [1 Timoteo 1:15-17](#) (El Mensaje)

El teólogo NT Wright compara la transformación de Pablo por obra de Dios con la experiencia del Llanero Solitario con su fiel caballo, Silver. *El Llanero Solitario* fue un programa de televisión de 1949 a 1957, protagonizado por un ex ranger texano que buscaba aplicar justicia para los forajidos que habían escapado de las fuerzas del orden. Wright recuerda que el caballo Silver era salvaje y se creía indomable, incluso por Toro, el compañero del Llanero Solitario. Pero, de alguna manera, el Llanero Solitario logra adueñarse de Silver, quien le presta un servicio fiel e intuitivo. Wright explica la comparación así:

*"Desde el momento en que el Llanero Solitario demuestra que puede domar al caballo indomable y convertirlo en su siervo, e incluso en cierta medida en su amigo, el espectador sabe que también podrá vencer todos los demás obstáculos en su camino... Y ese es precisamente el punto que Pablo plantea al hablar de lo que Dios había hecho en su vida.*

*Dios ha tomado al más salvaje y violento de los perseguidores blasfemos, y lo ha transformado no solo en un creyente, sino también en un apóstol y evangelista de confianza. Si Dios puede hacer eso, no hay nadie más allá, ningún corazón tan duro, ninguna ira tan amarga, que permanezca fuera del alcance de la misericordia paciente de Dios" (p. 11).*

Pablo se convierte en un modelo o patrón de cómo Dios parece obrar en la vida de quienes reconocen su necesidad de la misericordia divina.

Aunque uno podría pensar que estos versículos son todos acerca de Pablo, podemos notar que nos llevan de vuelta a alabar a Dios ( [1 Timoteo 1:17](#) ), **enfaticando el papel significativo que juega la adoración en nuestras vidas**. La misericordia engendra gratitud y amor que llegan mucho más allá de nosotros. Barclay escribe que el testimonio de Pablo era evidencia de su deseo de mostrar su gratitud:

*"El recuerdo de su pecado era el impulso constante a un mayor esfuerzo. Es muy cierto que un hombre nunca puede ganarse la aprobación de Dios o merecer su amor; pero también es cierto que nunca puede dejar de intentar hacer algo para mostrar cuánto aprecia el amor y la misericordia que lo han hecho lo que es. Siempre que amamos a alguien, no podemos evitar tratar siempre de demostrar nuestro amor".*

La alabanza y la adoración son nuestra respuesta para comprender la magnitud de la misericordia que se nos ha mostrado.

Como se muestra en la historia inicial sobre el hombre del metro, a menudo juzgamos a los demás con prontitud en lugar de ofrecer misericordia y gracia. Afortunadamente, nuestro Dios trino está más que dispuesto a colmarnos de una misericordia inagotable, y Jesucristo es la evidencia encarnada del amor de Dios. No importa dónde comencemos nuestra búsqueda de Dios, podemos estar seguros de que el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo nos han buscado primero.

**Llamado a la acción:** Cuando te sientas frustrado en el tráfico o con un compañero de trabajo o familiar, considera otras razones que puedan explicar cualquier comportamiento molesto. Respira hondo, ora y pídele a Dios que te ayude a ofrecer misericordia, paciencia y gracia, recordando la misericordia y gracia divinas que te han sido mostradas.

### Referencias:

Wright, NT *Pablo para todos: Las cartas pastorales, 1 y 2 Timoteo y Tito*. Westminster John Knox Press, 2003.

<https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-24-3/comentario-sobre-1-timoteo-112-17-3>

<https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-24-3/comentario-sobre-1-timoteo-112-17-2>

<https://www.linkedin.com/pulse/la-historia-del-subway-de-covey-el-poder-de-la-percepcion-erik-van-alstine>

<https://www.studylight.org/commentaries/eng/dsb/1-timothy-1.html>

---

## Preguntas para debates en grupos pequeños

- ¿Alguna vez has tenido una experiencia como la del hombre con los niños revoltosos en el metro, donde luego descubriste una razón legítima para el comportamiento de los demás? ¿Cómo te sientes con respecto a tu reacción inicial y cómo influirá esto en tu reacción hacia los demás en el futuro?
- ¿Has experimentado alguna vez la misericordia y la paciencia de Dios a través de otra persona? Si es así, comparte tu experiencia y cómo influye en tu interacción con los demás.
- ¿Por qué escuchar la historia de Pablo (o el autor de 1 Timoteo) nos ayuda a tener esperanza?

- El sermón sugiere que comprender la misericordia y la compasión del Dios trino resulta en alabanza y adoración, lo cual se refleja en nuestras relaciones interpersonales. ¿Por qué crees que esto es cierto?

## INICIO

# Sermón del 21 de septiembre de 2025 - Propio 20

¿Dónde está Dios cuando duele? Muchas personas, especialmente en momentos de sufrimiento, cuestionan la presencia de Dios, sintiendo frustración y duda. La historia del profeta Jeremías ilustra esto, pues él clama por un sanador y redentor para su pueblo, expresando la esperanza de que exista un remedio para el dolor. La Biblia muestra que el dolor y el sufrimiento son consecuencias de un mundo roto y necesitan sanación. Cuando alguien pide ayuda, no implica falta de fe, sino reconocimiento de la necesidad. Dios mismo, a través de Jeremías y en la persona de Jesús, muestra que está presente en el sufrimiento y que ofrece sanación. En Jesús encontramos la respuesta definitiva: él es el médico que sana a los enfermos y el Espíritu Santo, un bálsamo que consuela y restaura. La reflexión final es que, en medio del dolor, podemos confiar en que Dios ha respondido a nuestro sufrimiento en Jesús, quien sufrió, lloró y sanó por nosotros.

### Escrituras para el Sermón:

[Salmo 79:1-9](#) · [Jeremías 8:18-9:1](#) · [1 Timoteo 2:1-7](#) · [Lucas 16:1-13](#)

Nuestras lecturas para este decimoquinto domingo después de Pentecostés retratan la amplia gama de la experiencia humana, y nuestro tema, **sorprendido por la redención**, ofrece una idea de la forma en que la capacidad de Dios para la gracia a menudo nos asombra.

Nuestro llamado a la adoración, que se encuentra en el Salmo 79, es un lamento, donde el salmista da voz a su dolor porque el templo ha sido "profanado". El lamento es algo con lo que muchas personas luchan, y leer la crudeza de las emociones transmitidas en el Salmo 79 puede ayudarnos a entender que Dios no requiere que "animemos" nuestros pensamientos, emociones u oraciones antes de expresarlos. De hecho, Dios también transmite un sentimiento de desánimo en Jeremías 8.

El profeta escribe desde la perspectiva de Dios, lamentando la forma en que Israel se volvió hacia los ídolos. "Mi alegría se ha ido, la tristeza me invade", clama Dios, y a partir de esto, podemos escuchar el profundo deseo de Dios por una relación de reciprocidad, aunque Dios permanece leal y firme a pesar de todo. [Lucas 16:1-13](#) ofrece una parábola confusa (a veces llamada la Parábola del Administrador deshonesto), una en la que parece que el fin justifica los medios menos que honestos.

Un administrador egoísta astutamente decide ser caritativo para que sus deudores lo mantengan cuando lo despiden de su trabajo. Esta historia, contada por Jesús, nos da un ejemplo de la gracia basada en expectativas versus la gracia ilimitada que Dios provee. En este mundo con sus sistemas hechos por el hombre, "*quid pro quo*" o "te rasco la espalda si

me rascas la mía" parece ser lo mejor que nosotros (o el administrador deshonesto) podríamos esperar.

Jesús señala las limitaciones de pensar que cualquier generosidad debe ser retribuida. Nunca podremos pagarle a Dios por la gracia y la bondad que hemos recibido. Dios nunca espera eso de nosotros. El texto de nuestro sermón proviene de [1 Timoteo 2:1-7](#) . En este pasaje, se nos anima a orar incluso cuando no queremos. Podemos sorprendernos por la gracia de Dios y su disposición a conectarse con nosotros.

## La conexión de la paz

### [1 Timoteo 2:1-7 NVI](#)

Puede ser divertido y enriquecedor escuchar las oraciones de los niños. Aquí hay algunos ejemplos:

- Dios mío, cuando mi mamá recalienta la comida, ¿tengo que orar nuevamente por ella?
- Querido Dios, cuando crezca quiero ser como mi papá, pero sin tanto pelo por todas partes.
- Querido Dios, gracias por el hermanito, pero lo que pedí fue un cachorrito.
- Querido Dios, debe ser difícilísimo amar a todos en el mundo, especialmente a mi hermano. No sé cómo lo haces.

La oración es una disciplina espiritual, y algunos de ustedes quizá estén familiarizados con ella como práctica. De hecho, algunos podrían pensar algo así: "Sí, he oído hablar de todo sobre la oración. He usado las tarjetas de oración, el cuaderno de oración, los grupos de oración, las reuniones de oración... Sé mucho de oración".

Nuestro sermón aborda un aspecto de la oración que preferimos omitir: **orar por las personas difíciles**. Al igual que la oración del niño anterior sobre amar a un hermano difícil, preferimos no orar por algunas personas, siendo honestos. Exploraremos este tema al considerar el pasaje de nuestro sermón en [1 Timoteo 2:1-7](#) . Leámoslo juntos.



## Contexto de [1 Timoteo 2: 1-7](#)

Aunque no se confirma con claridad que Pablo sea el autor de las epístolas pastorales, las cartas dirigidas a Timoteo y Tito ofrecen consejos útiles a las iglesias locales sobre la situación que afrontaban en aquel momento. Las cartas pastorales abordan el rol del pastor y ofrecen aliento para dirigir una iglesia local. El teólogo NT Wright señala dos preocupaciones principales que aparecen en estas cartas: *«Todo aquel que profesa la fe cristiana debe permitir que el evangelio transforme toda su vida para que las señales externas de la fe expresen una realidad viva que provenga de lo más profundo de la personalidad [y]... todo maestro de la fe debe saber cómo edificar la comunidad en el amor y el apoyo mutuos»* (p. 5).

Organizativamente, 1 Timoteo 2 comienza abordando la estructura jerárquica de poder del mundo en ese momento ( [1 Timoteo 2:1-7](#) ) antes de pasar a la jerarquía de poder en el hogar ( [1 Timoteo 2:8-15](#) ). Aunque el texto de nuestro sermón no lo incluye, [1 Timoteo 2:8-15](#) plantea que los hombres son las personas que deben orar, y las mujeres deben guardar silencio (aunque vestidas modestamente, por supuesto) debido a Eva ( [1 Timoteo 2:13-14](#) ). Sin embargo, Pablo señala en Romanos 5:12-21 que fue el pecado de Adán, no el de Eva, lo que nos colocó en la necesidad de reconciliación. Además, el libro de los Hechos (específicamente, [Hechos 2:17](#) , [18:26](#) y [21:9](#) ) afirma la posición de las mujeres en el ministerio. Ciertas prácticas de la iglesia aconsejadas en esta epístola pastoral no se sostienen en otras partes de las Escrituras. Esto enfatiza la importancia de considerar todo el testimonio de la Biblia.

Este pasaje de 1 Timoteo a veces se ha titulado "Oración por el mundo". En su contexto histórico, los cristianos judíos, bajo el dominio romano, debían orar por el emperador. Wright continúa: *"Los romanos obligaban a todos sus súbditos a orar al emperador, invocándolo como señor y salvador. Pero se dieron cuenta de que esto no funcionaría con los judíos, quienes creían en un solo Dios; así que les permitieron orar a su propio Dios en nombre del emperador"* (p. 19).

Esta disposición se conocía como la "exención judía".

Orar por los gobernantes y las autoridades, incluso los paganos, beneficiaría a los cristianos con paz y estabilidad social. También fue un desafío para los creyentes pensar en el amor de Dios por todo el mundo, no solo por los fieles, trayendo el reino de Dios a la tierra en lugar de bendiciones solo para la iglesia. Wright sugiere que orar por personas difíciles, incluyendo gobernantes, puede tener un efecto transformador en quienes oran: *«Intenten orar por sus gobernantes... y observen no sólo lo que Dios hará en su sociedad, sino también cómo sus propias actitudes crecerán, cambiarán y madurarán»* (p. 20).

Tanto los poderosos como la persona común están atrapados en el abrazo amoroso de Dios. Curiosamente, el texto de nuestro sermón comienza con un "Ante todo", pero no hay un segundo ni un tercer punto. Según Christian Eberhart, profesor de Estudios Religiosos de la Universidad de Houston, "ante todo" podría traducirse mejor como "sobre todo" o "lo más importante es que...", ya que anima a los creyentes a perseverar en la oración.

Eberhart también señala que el autor de 1 Timoteo pide todo tipo de oración para todos: "El autor emplea cuatro palabras griegas parcialmente equivalentes para la oración, cada una con un matiz diferente". Un término indica una súplica por una necesidad particular; otro es

una palabra general para la oración que aparece con frecuencia en las peticiones. Dos términos más significan una petición urgente y audaz, y una expresión de gratitud.

Al considerar [1 Timoteo 2:1-7](#) y su exhortación a orar por todos, pensemos en orar por las personas difíciles, ya sean gobernantes o alguien que nos irrita. ¿Qué podemos aprender de nosotros mismos y de Dios al orar de esta manera?

### **El lamento es un comienzo natural, y el dolor puede ser parte de lo que debemos presentar ante Dios.**

Al considerar nuestro llamado a la lectura de adoración, el Salmo 79 , podemos ver que podemos presentarnos ante Dios con nuestras preocupaciones sin editarlas. Al tratar con personas difíciles o gobernantes y autoridades injustas, lamentar su maltrato hacia nosotros y hacia los demás puede ser el mejor lugar para comenzar. Dios no espera que alabemos y adoremos a quienes lastiman a otras personas. Reconocer la verdad de nuestras heridas es un primer paso necesario. Si alguna vez has leído los Salmos, quizás hayas notado que algunos de ellos son bastante violentos (ver [Salmo 137:9](#) ).

Estos escritos nos incomodan, no solo por su violencia, sino porque podemos identificarnos con esos sentimientos de deseo de venganza. Sin embargo, estas canciones u oraciones han sido recopiladas para nosotros, quizás en un esfuerzo por mostrarnos cómo lamentarnos. El lamento puede comenzar con ira. Después de todo, «Nuestra ira es una respuesta razonable y legítima a algo que también enoja a Dios», escribe la autora Sarah Bessey en su boletín *Field Notes* . Continúa: «Nuestra ira es una invitación a orar, a defender, a aprender, a educarnos, a apoyar, a protestar, a hacer retroceder a los principados y potestades de este mundo en lugar de esperar que alguien más actúe». Al presenciar cómo los vulnerables y marginados se ven privados de sus derechos humanos y del debido proceso, deberíamos estar enojados.

El duelo es otro componente que debemos presentarle a Dios. Como se muestra en nuestra lectura de Jeremías 8 , Dios expresa libremente su decepción y dolor debido a la falta de reciprocidad de Israel en la relación de pacto. En su libro " *Un Agujero en el Mundo: Encontrando Esperanza en Rituales de Duelo y Sanación* ", la autora Amanda Held Opelt escribe que a los cristianos no se les enseña a llorar: "Aprendí a servir, a orar, a adorar, a estudiar y a amar... [pero] nunca aprendí a llorar. La capacidad de llorar profundamente es una habilidad de supervivencia, una que hemos estado a punto de perder como sociedad" (p. 11).

Saber que el dolor y la bondad están inextricablemente unidos; no se puede tener uno sin el otro. El poema "Bondad" de Naomi Shihab Nye conecta nuestra capacidad de reconocer la bondad y ser amables con los demás con el conocimiento previo del profundo dolor:

*Antes de que conozcas la bondad en lo más profundo de tu ser,  
debes conocer el dolor como algo también profundo.  
Debes despertar con el dolor.  
Debes hablarle hasta que tu voz  
atrape el hilo de todas las penas  
y veas el tamaño de la tela.*

**Al orar por personas difíciles y gobernantes que pueden ser injustos y causar daño, primero debemos conectar con el lamento por nosotros mismos y por los demás que han sido heridos** (es decir, comprender el significado de todas las penas y ver la magnitud de la tela) y luego ofrecer nuestra ira y dolor al Dios que escucha todas las oraciones y nos consuela en nuestra aflicción. Comenzar aquí mantiene nuestras oraciones auténticas y verdaderas, y si estamos dispuestos a perseverar, Dios crea un cambio que nos prepara para orar por los demás, especialmente por aquellos con quienes discrepamos.

**Hay un solo Dios, y Jesucristo murió para llevar a todas las personas a una relación con el Dios trino.**

Leemos en [1 Timoteo 2:5-6](#) que hay un solo Dios y que Jesús trajo a toda la humanidad a la relación divina, incluso a las personas más difíciles o realmente malvadas. Como seguidores de Cristo, estamos llamados a orar por todos. Esto nos recuerda el versículo 4 que Dios «... *quiere que todos se salven y vengan al conocimiento de la verdad*» ( [1 Timoteo 2:4 NVI](#) ).

Esta gracia extravagante se destaca en otra de las lecturas del LCR de esta semana, la parábola del administrador deshonesto según lo relatado por Jesús en [Lucas 16:1-13](#) . En esta historia, somos desafiados por un Dios que toma nuestras expectativas y nuestro deseo de equidad y justicia (excepto cuando tenemos la culpa) y los pone de revés. Jesús termina alabando el comportamiento poco honesto del administrador, y tenemos que preguntarnos si nuestro deseo de equidad y justicia podría estar perdiendo el objetivo de lo que es importante. Jesús sugiere que si alguien como este administrador puede encontrar una solución inteligente para arreglar una situación que creó a través de la deshonestidad, ¿cuánto más podrían hacer los creyentes con la gracia de Dios respaldándolos?

La gracia es algo que nos sigue sorprendiendo. La generosidad y el amor de Dios superan lo que parece lógico y justo desde nuestra perspectiva limitada. Dios siempre es bueno, por lo que historias como esta trastocan lo que consideramos un comportamiento seguro y responsable. Nos ayudan a ampliar nuestra perspectiva sobre el amor. Nos cuesta amarnos unos a otros cuando nuestros defectos y contratiempos nos rozan constantemente, a pesar de nuestros mejores esfuerzos por aparentar que lo tenemos todo bajo control. Jesús dice que ve a través de nuestros mejores esfuerzos por vernos bien, y aún nos ama. Se nos perdona por ser humanos y se nos desafía a perdonarnos a nosotros mismos y a los demás. Además, se espera que compartamos la gracia con los demás, amándolos y buscando justicia para todos. De esta manera, nos orientamos de nuevo hacia los valores y normas de Dios.

La oración representa nuestra relación con el Dios trino a través de Jesucristo. Las relaciones requieren comunicación, y la oración es la manera en que conectamos con Dios y nos dejamos transformar y sanar. Cuando cultivamos la paz en nuestros corazones mediante la oración, naturalmente deseamos la misma paz y buena voluntad para los demás. Se nos invita a reflexionar sobre nuestro papel como personas que oran, invitando al Dios que ama a toda la creación a transformarnos en conexiones pacíficas en este mundo, precursores del reino de Dios en la tierra.

**Llamado a la acción:** Considera el lamento como una forma de orar, quizás usando los salmos como apoyo. Reconoce tu ira y dolor, si los hay, y pide la sanación de Dios.

Ofrece oraciones por las personas difíciles en tu vida o por gobernantes y autoridades injustas, recordando su condición como parte del mundo creado y nuestra interconexión.

### Referencias:

Bessey, Sarah. *Notas de campo*, 17 de marzo de 2025, <https://sarahbessey.substack.com/p/your-anger>.

Opelt, Amanda Held. *Un vacío en el mundo: Encontrando esperanza en rituales de duelo y sanación*. Worthy Books, 2023.

Nye, Naomi Shihab. "Amabilidad." *Poets.org*,

[https://poets.org/poem/kindness?gad\\_source=1&gclid=Cj0KCQjw7dm-BhCoARIsALFk4v9Ky3VXHZHI7o1nbZtZby2byeShY5feZdePNUFHY938ufcAn9c8P\\_caAq5IEALw\\_wcB](https://poets.org/poem/kindness?gad_source=1&gclid=Cj0KCQjw7dm-BhCoARIsALFk4v9Ky3VXHZHI7o1nbZtZby2byeShY5feZdePNUFHY938ufcAn9c8P_caAq5IEALw_wcB).

Wright, NT *Pablo para todos: Las cartas pastorales, 1 y 2 Timoteo y Tito*. Westminster John Knox Press, 2003.

<https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-25-3/comentario-sobre-1-timoteo-21-7-3>

<https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-25-3/comentario-sobre-1-timoteo-21-7-2>

### Preguntas para debates en grupos pequeños

- ¿Por qué o quién te resulta fácil orar? ¿A qué crees que se debe?
- ¿Por qué o quién te resulta difícil orar? ¿Por qué?
- El sermón sugiere que se produce un cambio cuando expresamos nuestra ira y dolor a Dios mediante el lamento, lo que nos permite orar por las personas difíciles. ¿Qué crees que cambia en ti que te permite orar para que la gracia de Dios esté con una persona difícil?
- ¿Cuáles son algunas formas prácticas en las que podemos orar por personas o autoridades que nos resulten difíciles o injustas?
- Cuando vemos la gracia de Dios en su plenitud, nuestra percepción del amor cambia. ¿Cómo lo has percibido en tu propia vida?

**INICIO**

## INICIO

# Sermón del 28 de septiembre de 2025 - Propio 21

La prosperidad de los años 20 en Estados Unidos, conocida como los "Felices Veinte", terminó en la Gran Depresión debido a la avaricia y la búsqueda desmedida de riqueza, especialmente en la bolsa de valores.

La historia muestra que el deseo de tener más llevó a préstamos y especulación, lo que causó la caída del mercado y la pérdida económica en muchas familias. El mensaje central es que la insatisfacción y la codicia son peligrosas y destructivas. La Biblia, a través de la enseñanza del apóstol Pablo, nos recuerda que la verdadera ganancia está en la santidad y en la contenta gratitud por lo que tenemos en Cristo. Vivir en contentamiento nos ayuda a distinguir entre necesidades y deseos, y nos llena de gratitud, en lugar de insatisfacción y avaricia. La verdadera felicidad y plenitud se encuentran en Jesús, no en la acumulación de riquezas.

### Escrituras para el Sermón:

[Salmo 91:1-6](#) , [14-16](#) · [Jeremías 32:1-3a](#) , [6-15](#) · [1 Timoteo 6:6-19](#) · [Lucas 16:19-31](#)

En este decimosexto domingo después de Pentecostés, reflexionaremos sobre la **generosidad de Dios para con todos**. Nuestro llamado a la adoración, que se encuentra en el Salmo 91, nos anima a compartir nuestros temores sobre "cualquier terror nocturno" con Dios, quien está involucrado en nuestras vidas y comprometido con nosotros, "ligado a [nosotros] en amor". En la lectura del Antiguo Testamento de Jeremías, nos remontamos a una escena en la que Jerusalén será destruida por Babilonia. Dios instruye al profeta Jeremías a comprar un campo a su primo en lo que parece una inversión inmobiliaria absurda, dada la certeza de la invasión de Babilonia y el exilio inminente de los israelitas.

De esta manera, Dios demuestra la esperanza como una realidad para Israel y ofrece una promesa de restauración futura. El Evangelio de Lucas habla de Jesús compartiendo una parábola de Lázaro y el hombre rico, una historia ficticia que pretende destacar su reino, fundado en el amor y la comprensión. De la parábola, discernimos que la preocupación amorosa por los pobres y desprotegidos nos impulsa a actuar, sea cual sea nuestra situación. Nuestro sermón, que se encuentra en [1 Timoteo 6:6-19](#) , explora cómo el amor, la generosidad y el servicio pueden expresarse como un presagio del reino en la tierra.

## Fútbol, amor, patatas dulces y servicio

### [1 Timoteo 6:6-19 NVI](#)

¿Hay algún aficionado del fútbol Americano? En 2009, Jason Brown, uno de los centros mejor pagados de la NFL, firmó un contrato de cinco años por 37 millones de dólares para jugar con los St. Louis Rams. En 2012, Brown fue liberado de su contrato y se convirtió en agente libre. Consideró ofertas para volver a jugar con los Baltimore Ravens (su primera casa profesional) y visitó a los San Francisco 49ers y a los Carolina Panthers. **Sin embargo, a los 29 años, decidió dejar el fútbol americano para dedicarse a la agricultura.**

Brown no tenía ninguna experiencia en agricultura. Aprendió a cultivar viendo videos *de YouTube* y hablando con otros agricultores. Compró una granja en Carolina del Norte con la intención de ayudar a aliviar el hambre en el este de Carolina del Norte y compartir el amor de Jesús. Brown declaró a *CBS News* en una entrevista de 2014 que "nunca se había sentido tan exitoso". Con las 1000 acres de First Fruits Farm, Brown decidió donar las "primicias" de la cosecha a bancos de alimentos locales. En el momento de la entrevista *con CBS*, la donación equivalía a 100,000 libras de patatas dulces (camotes). Aunque la mayoría de la gente piensa que jugar en la NFL sería muy significativo, Brown dijo: "Cuando pienso en una vida de grandeza, pienso en una vida de servicio".

El texto de nuestro sermón de hoy habla mucho sobre el dinero, la satisfacción y la generosidad. Es fácil distraernos con personas famosas y adineradas, por eso una historia como la de Brown nos sorprende. Ojalá nos dé la oportunidad de reflexionar sobre nuestras prioridades y sobre la infinita generosidad de Dios hacia nosotros. Leamos [1 Timoteo 6:6-19](#) .



### Contexto de [1 Timoteo 6: 6-19](#)

Como se mencionó en el sermón de la semana pasada, no está claro quién escribió las cartas pastorales (incluyendo 1 y 2 Timoteo y Tito). Si bien se atribuyen a Pablo, su estilo y contenido difieren bastante de otras cartas cuya autoría se ha confirmado.

En el texto del sermón de hoy, el autor de 1 Timoteo hace esta observación en los versículos 6-10: el mundo en el que vivimos está lleno de cosas placenteras; debemos disfrutarlas, y al hacerlo, también debemos dar gracias a Dios. El dinero o la moneda se creó para facilitar el intercambio de bienes y servicios. Es una invención humana, y cuanto más se valora por sí

mismo en lugar de por las cosas que compramos con él, mayor es la probabilidad de que lo convirtamos en un ídolo.

El análisis del autor sobre la comida y el sexo en [1 Timoteo 4:1-5](#) aborda estos temas de manera similar:

**4** Porque todo lo que Dios ha creado es bueno y nada es despreciable si se recibe con acción de gracias, **5** pues la palabra de Dios y la oración lo santifican.. [1 Timoteo 4:4-5 NVI](#).

El autor sugiere en los vv. 11–16 que la iglesia (y Timoteo) deberían ser diferentes de aquellos atrapados en la búsqueda y el amor al dinero. De manera subversiva, el escritor de 1 Timoteo contrasta el regreso de Jesús con César en el v. 14. Lo hace usando palabras especiales familiares para su audiencia. El teólogo NT Wright afirma que la manifestación o “aparición” de Jesús combina dos cosas: la majestuosidad de una visita real, así como un momento de revelación divina.

“La palabra que resumió todo esto fue *epiphaneia* , la palabra de la cual los cristianos obtienen 'Epifanía'... Él está hablando deliberadamente sobre la futura ‘aparición’ de Jesús en un lenguaje que sus oyentes reconocerían como normalmente perteneciente a César, el emperador romano” (p. 71–72). La declaración en el v. 15 de que Jesús es “el bendito y único Soberano, el Rey de reyes y Señor de señores” se convierte en una declaración política.

El autor también aborda la afirmación de que los seres humanos poseen un alma inmortal, lo cual proviene de la filosofía griega. Los filósofos griegos han argumentado que todo ser humano posee un alma inmortal que perdurará después de la muerte física, independientemente de las decisiones que tome durante su vida. El autor cuestiona esto en el versículo 16:

Sólo él [Jesús] tiene inmortalidad y habita en luz inaccesible, a quien nadie ha visto ni puede ver; a él sea la honra y el dominio eterno. Amén. [1 Timoteo 6:16 NVI](#).

El autor de 1 Timoteo afirma que sólo Dios posee la inmortalidad, y que los seres humanos obtienen la vida inmortal porque Dios se la da como un don de gracia. Esto cambia el contexto de versículos como el v. 11, que podrían parecer sugerir que simplemente necesitamos comportarnos mejor. Wright, sin embargo, señala que mientras la mayoría de los reyes convocan a sus seguidores a luchar en sus ejércitos, la batalla de Jesús no es de armas y matanzas, sino de amor, paciencia y gentileza (p. 74). Es una “batalla noble”, y no una que luchamos por nuestro propio bien.

En cambio, esta noble batalla (v. 17-19) representa un estilo de vida en contraste directo con aquellos preocupados por el dinero y el estatus, como se describe en los v. 6-10. Esta forma de vida —una de bondad y generosidad— es real y duradera.

Consideremos lo que dice el autor de 1 Timoteo acerca de cómo podemos amar y servir a los demás y conectemos esto con una de las otras lecturas del LCR, la parábola de Lázaro y el hombre rico contada por Jesús en [Lucas 16:19-31](#) .

## **Prioridades**

Con demasiada frecuencia, este texto del sermón y otros sobre el dinero hacen que quienes tienen seguridad financiera se sientan incómodos por tenerla, y quienes desean seguridad financiera o riqueza se sientan incómodos por desearla. ¿Y si este pasaje no se trata del dinero en absoluto? ¿Y si se centra más en nuestras prioridades?

Nuestras prioridades abordan lo que hacemos con el dinero cuando lo tenemos y cómo tratamos a los demás. Por ejemplo, el hombre rico de la parábola esperaba que Lázaro le sirviera (es decir, "moja la punta de tu dedo en agua y refresca mi lengua" v. 24) y advirtiera a sus hermanos aún vivos (v. 28), incluso después de la muerte.

Jesús no se enfoca mucho en lo que sucede después de la muerte, más allá de usar sus imágenes para hacernos reflexionar sobre cómo estamos viviendo nuestras vidas ahora. A menudo, Jesús habla del "reino de los cielos", no como un destino lejano, sino como la forma en que Dios quiere que el mundo funcione cuando nuestras prioridades están alineadas con las de Dios, como cuando ora, "en la tierra como en el cielo" ( [Mateo 6:10](#) ).

Al leer el texto del sermón de 1 Timoteo y la parábola, podemos considerar que no somos Lázaro ni el hombre rico. Quizás seamos hermanos que aún viven y que necesitan que se les recuerde que las personas fueron creadas para ser amadas, no utilizadas ni ignoradas. Podemos elegir vivir "en la tierra como en el cielo". Nuestras prioridades deben reflejar las que Jesús vivió en la tierra.

## **Separación**

El texto del sermón en [1 Timoteo 6:6-19](#) habla de cómo las riquezas nos hacen creer que no necesitamos a nadie más. En la parábola, hay un gran abismo que separa al hombre rico de Dios y de Lázaro en el cielo. ¿Cómo se produjo este gran abismo?

Podría haber comenzado con el hombre rico contándose a sí mismo que Lázaro era perezoso y no quería trabajar; por lo tanto, se merecía lo que le sucedió. Un ejemplo moderno podrían ser los inmigrantes indocumentados o refugiados que se mudan a Estados Unidos para escapar de la guerra, el genocidio, el hambre u otras situaciones indeseables.

¿Qué haríamos si estuviéramos en su lugar en esas terribles condiciones? ¿Arriesgaríamos todo para intentar salvar a nuestros hijos?

Podemos crear grandes divisiones entre nosotros y los demás cuando olvidamos que todos somos humanos y deseamos vivir en paz. Creamos grandes muros cuando creemos que nuestras opiniones son correctas y que quienes piensan diferente están equivocados. Esto genera distanciamiento entre las personas, donde puede crecer la falta de amor. No es idea de Dios; empieza por nosotros.

Así es como suele empezar: para nosotros tiene sentido que tengamos que "distanciarnos de esos pecadores". De esta manera, nos separamos de la compasión cuando nos enfrentamos al sufrimiento. Perdemos la capacidad de ver la dignidad de cada ser humano. Usando la misma técnica que Charles Dickens usó en la historia *Un cuento de Navidad* , Jesús pinta una imagen similar en la parábola de Lázaro y el hombre rico de un anciano separado del amor y la compasión, creyendo que todos están dispuestos a robarle.

Sin embargo, en el caso de Scrooge, los fantasmas de las Navidades pasadas, presentes y futuras le muestran las consecuencias de aislarse o separarse, y se arrepiente.

La verdad es que todos los seres humanos fueron creados para tener una relación con Dios y con los demás. Una manera de vivir en una relación correcta con Dios es aceptar con gratitud las riquezas que recibimos y compartirlas cuando tengamos oportunidad. Es fácil hablar de una vida recta, pero el texto del sermón en 1 Timoteo 6 ofrece ideas prácticas: conténtate con lo que tienes; confía en Dios, no en las riquezas; sé generoso y dispuesto a compartir.

Pensemos en el ejemplo de Jason Brown. Podría haberse retirado del fútbol profesional y haber llevado una vida cómoda. Pero decidió hacer más con el dinero que ganaba. Reconoció lo que había recibido y lo utilizó para ayudar a quienes en su zona luchan contra la inseguridad alimentaria. Quizás hubiera sido más fácil firmar un cheque cada año para el banco de alimentos local. En cambio, Brown decidió adentrarse en el desconocido mundo de la agricultura para crear no solo alimentos saludables para repartir, sino también empleos. Nuestra generosidad puede parecer diferente a la de Brown, pero eso no importa. Podemos ser generosos y tratar a las personas con la dignidad y el respeto que merecen como imágenes de Dios.

**Llamado a la acción:** Considera las oportunidades que tienes para ser generoso según tus posibilidades. Piensa en lo que tu congregación podría hacer en conjunto para ayudar a quienes tienen dificultades en su comunidad. Ora para determinar si esta iniciativa de alcance podría ser algo que el equipo de liderazgo debería revisar.

## Referencias:

Wright, NT *Pablo para todos: Las cartas pastorales, 1 y 2 Timoteo y Tito*. Westminster John Knox Press, 2003.

<https://www.studylight.org/commentaries/eng/dsb/1-timothy-6.html>

[https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-26-3/comentario-sobre-1-timoteo-66-19-3#:~:text=Share%3A-,El%20pasaje%201%20Timoteo%206%3A6%2D19%20trata%20con%20verdad,%E2%80%9D%20\(6%3A12\)](https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-26-3/comentario-sobre-1-timoteo-66-19-3#:~:text=Share%3A-,El%20pasaje%201%20Timoteo%206%3A6%2D19%20trata%20con%20verdad,%E2%80%9D%20(6%3A12)) .

<https://www.workingpreacher.org/comentarios/leccionario-comun-revisado/ordinario-26-3/comentario-sobre-1-timoteo-66-19-4>

<https://sabiduriaparalavida.org/>

<https://www.cbsnews.com/news/ex-jugador-de-la-nfl-se-granja-para-el-bien/>

## Preguntas para debates en grupos pequeños

- ¿Cómo entiendes **1 Timoteo 6:17** donde habla de Dios "quien nos provee de todas las cosas en abundancia para que las disfrutemos"? ¿Qué dice eso acerca de tener riquezas o no?
- Al considerar la frase "en la tierra como en el cielo" del Padrenuestro, ¿cómo alinearse con las prioridades de Dios resulta en el "cielo" en la tierra? ¿Cómo se ve eso?
- ¿Puedes pensar en algunas formas en las que creamos "abismos" entre nosotros y otras personas que podrían ser diferentes a nosotros?
- El sermón contó la historia de Jason Brown y su esfuerzo por combatir la inseguridad alimentaria en su zona. ¿Qué historias inspiradoras ha escuchado de personas generosas que sirven a sus comunidades locales de otras maneras? ¿Cómo ha servido su iglesia a la comunidad y tratado a las personas con dignidad y respeto?

**INICIO**

## INICIO

# Iniciadores de ofrenda y comunión

Esperamos que este nuevo recurso les sea útil mientras se preparan para el momento de dar y recibir la comunión en su Avenida de la Esperanza. Estas son prácticas formativas significativas que podemos planificar con cuidado e intencionalidad.



### Cómo utilizar este recurso

Se proporciona un esquema como guía, seguido de un guión de muestra. Tanto el momento de la ofrenda como la comunión pueden presentarse como una breve reflexión antes de que la congregación participe. A continuación, se explica cómo utilizarlo eficazmente:

- **Reflexión de las Escrituras** : Incluye las Escrituras relevantes para fundamentar la ofrenda y la comunión en la enseñanza bíblica.
- **Punto clave e invitación** : resalta brevemente el punto clave del tema y ofrece una invitación que conecte el tema con la práctica.
- **Oración** : Incluye una oración breve que se alinee con el tema. Invita a Dios a bendecir las ofrendas y a quienes las dan. Pídele a Dios que bendiga el pan, el vino y a quienes participan.
- **Logística** : Explica el proceso; esto ayuda a todos a saber cómo participar. Para las ofrendas, indique si se pasarán canastas, si hay cajas designadas para ofrendas o si hay opciones digitales disponibles, como donaciones por mensaje de texto o donaciones en línea. Explica claramente cómo se compartirán los elementos de la comunión y que la participación es voluntaria.
- **Ánimo** : Para el momento de dar, invita a los feligreses a reflexionar sobre su rol en el apoyo a la misión de la iglesia, recordándoles que sus donaciones impactan tanto el ministerio local como el global. Para la comunión, anima a los feligreses a expresar gratitud por el amor de Jesús derramado por nosotros y por la unidad presente en el cuerpo de Cristo.

---

## **Ofrenda**

**Tema de agosto:** Jesús es nuestro tesoro

**Enfoque bíblico :** [Hebreos 13:16](#)

**Punto clave :** Podemos unirnos al ministerio de un Dios generoso.

**Invitación :** En lugar de almacenar tesoros, ¿qué pasaría si fuéramos de corazón y de manos abiertas?

*Guión de muestra* (tiempo: 1,5 minutos, sin incluir las instrucciones)

[Hebreos 13:16 NVI](#) dice: "Y no se olviden de hacer el bien y de la ayuda mutua, porque de estos sacrificios se agrada Dios".

¿Por qué dice el escritor: «No olviden»? Quizás porque olvidamos en nuestras vidas ajetreadas y distraídas. ¿Qué no debemos olvidar? Dos cosas: hacer el bien y compartir con los demás.

Hacer el bien se refiere a actos de bondad y servicio. Esto puede ser muchas cosas: un cumplido, palabras de aliento, regar las plantas del vecino cuando está de viaje, devolver los contenedores después de la recogida de basura, etc.

Compartir con los demás se refiere a nuestros recursos y posesiones. Lo opuesto a compartir es acumular para uno mismo. En lugar de acumular tesoros, ¿qué pasaría si fuéramos generosos? ¿Qué pasaría si abriéramos nuestras casas para recibir a otros (incluso a desconocidos)? ¿Qué pasaría si fuéramos intencionales con nuestro dinero, incluyendo nuestras donaciones a la iglesia y a otras causas importantes?

Vivir una vida generosa y dedicada al servicio es un sacrificio que agrada a Dios. Estas acciones y maneras de ser agradan a Dios porque representan quién es él. Y cuando hacemos estas cosas, nos unimos a su ministerio como sus embajadores.

---

## **Comunión**

**Tema de agosto:** Jesús es nuestro tesoro

**Enfoque Bíblico :** [Colosenses 3:1-2](#)

**Punto clave :** La Comunión nos da la hermosa oportunidad de reconocer quién es Él, quiénes somos en Él y que Él es nuestra esperanza y nuestro verdadero tesoro.

**Invitación :** Al tomar el pan y la copa, celebremos a Cristo como nuestra esperanza y tesoro. Demos gracias por su gracia salvadora.

*Guión de muestra* (tiempo: 2 minutos, sin incluir las instrucciones)

Todos tenemos cosas que apreciamos: reliquias familiares, familiares, experiencias familiares. Pero nada de esto se compara con lo máspreciado que tenemos: Cristo mismo. Hebreos 11 menciona a varias personas fieles que comprendieron dónde estaba su verdadera esperanza y tesoro: en Dios mismo. Jesús nos dijo que donde está nuestro corazón, está nuestro tesoro.

Pablo recordó a los creyentes de Colosas cuál es su verdadera esperanza y tesoro. Esto también aplica a nosotros.

Ya que han resucitado con Cristo, busquen las cosas de arriba, donde está Cristo sentado a la diestra de Dios. Pongan la mira en las cosas de arriba, no en las cosas del pasado. Porque han muerto, y su vida está escondida con Cristo en Dios. Cuando Cristo, que es su vida, se manifieste, entonces ustedes también se manifestarán con él en gloria. [Colosenses 3:1-4 NVI](#)

El sacramento de la comunión nos recuerda que Jesús es nuestra verdadera esperanza y tesoro. Nos dio su vida; nos recuerda que él es el pan de vida. Nos da reconciliación y perdón; nos recuerda que su sangre derramada fue suficiente para todos. No somos salvos por el sacramento de la comunión; somos salvos por el quién de la comunión: Jesús. La comunión nos da la hermosa oportunidad de reconocer quién es él, quiénes somos nosotros en él, y que él es nuestra esperanza y nuestro verdadero tesoro.

## INICIO

